



Titre de la session proposée

La Stratégie Manger Demain : quel bilan pour les territoires et les citoyens wallons ?

Organisateur(s)

Antonia Bousbaine

Résumé (500 à 700 mots)

Face aux problématiques agro-alimentaire, la Wallonie, à l'instar de ce qui se passe dans les autres pays riches, s'est penchée sur cette thématique. Depuis une dizaine d'années un faisceau d'initiatives a émergé un peu partout dans cette province. Certaines se sont réellement ancrées au sein des territoires et d'autres ont périclité. Face à cette demande croissante émanant des citoyens le gouvernement wallon a pris pleinement conscience de l'urgence de la situation et a ainsi mis en place une Stratégie, alimentaire « Manger demain » dont l'objectif est de changer le système alimentaire dominant dépendant des énergies fossiles et peu respectueux de l'environnement pour un système alimentaire dit « durable ». C'est dans ce contexte de questionnements que le ministre wallon de l'époque Carlo Di Antonio, a œuvré à la concrétisation de cette Stratégie en 2018. Cette dernière vient bousculer le paysage alimentaire wallon, qui comme certains le pointent, ne permet pas de nourrir les citoyens avec des productions agricoles wallonnes. Il suffit de se pencher sur la production de pomme de terre pour mieux cerner l'aberration du système wallon. En effet, la Belgique produit six fois trop de pommes de terre qu'elle n'en consomme et surtout dans les magasins d'alimentation, la pomme de terre belge est rarement vendue dans les étals. De plus en plus de citoyens wallons s'interrogent sur ce qui arrive et tentent à leur échelle de changer le système alimentaire qui les nourrit. Face à tous ces projets de relocalisation alimentaire les acteurs politiques ont été conscientisés à ces demandes. C'est donc tout naturellement que cette Stratégie a été initiée, suite à la consultation de 1200 acteurs qui œuvrent dans le domaine alimentaire, lors de forums citoyens. L'axe principal de cette Stratégie réside dans le développement d'une restauration collective durable destinée à l'ensemble de la population wallonne. Afin d'atteindre cet objectif elle s'appuie sur la coordination, la mise en relation et la facilitation des différentes initiatives de relocalisation alimentaire au sein du territoire wallon. A travers cette « mise en lien », elle escompte fournir un maximum de repas basés sur des produits locaux. Afin de mieux cerner les retombées de cette Stratégie sur le territoire wallon, nous présenterons dans ses grandes lignes cette dernière ; puis nous nous arrêterons sur les différentes actions envisagées afin de faire converger le système agro-alimentaire wallon vers plus de durabilité. Pour ce faire, dix-neuf actions ont été déterminées afin d'atteindre cet objectif qui découlent de six objectifs. L'implication de tous les acteurs du système alimentaire semble primordiale. En outre, la mise en convergence des initiatives de relocalisation alimentaire et la mise en place de productions agricoles plus durables semblent fondamentales. Au regard de la situation agricole wallonne, on s'interroge sur l'efficacité de cette stratégie qui s'était fixée d'atteindre ces 19 actions en 2025. Cette Stratégie semble ne pas être connue par un grand nombre de citoyens malgré la diffusion dans les écoles de la Fédération Wallonie Bruxelles, à travers les appels à projets. Cette communication s'appuie sur un travail de recherche réalisé dans le cadre d'une thèse de doctorat, des entretiens semi directifs auprès des acteurs clés de la Stratégie Manger Demain ont été menés ainsi qu'un suivi de



cette Stratégie en qualité de membre du Conseil wallon de l'alimentation durable durant quatre années. Nous avons également interrogé récemment les responsables de cette Stratégie afin de mesurer l'ampleur des actions menées. Au regard de ce qui a été réalisé force est de constater que ces actions n'ont pas modifié en profondeur le système alimentaire wallon. En effet l'accompagnement vers une transition du système alimentaire wallon constitue une tâche ardue face à une agriculture qui vise la production à outrance et peine encore à nourrir sa population.

Mots-clés (3 à 5)

Stratégie alimentaire -Wallonie- alimentation locale

Références bibliographiques (5 à 10 max)

Altiéri, M.A. (1995) Agroecology: The Scientific basis of Alternative Agriculture (2nd ed). Westview Press. 227p.

Billion, C., Baritaux, V., Lardon, S. & Loudiyi, S. (2016) Les acteurs de la distribution. Quel rôle dans la gouvernance alimentaire territoriale? Alimentation et proximités. Jeux d'acteurs et territoires, Educagri, 345-363

Bousbaine A. (2020) villes et agriculture face à l'émergence des systèmes agro-alimentaires innovants. Etudes de cas dans deux agglomérations wallonnes : Charleroi et Liège", thèse de doctorat, U de Liège, 484P.

Bricas, N. (2018) Approvisionnement des villes et agriculture de proximité, attention aux pièges, dans Wikiagri, article de Hénin Frédéric 3/05/2018.

Brodhag, C. (2000) Agriculture durable, terroirs et pratiques alimentaires, Courrier de l'environnement de l'INRA, (40), 33-45.

Lamine, C., Navarrete, M. & Cardona, A. (2014) Transitions Towards Organic Farming at the Farm and at the Local Scales: The role of Innovative Production and Organizational Modes and networks, in BELLON S., PENVERN S. (eds.), Organic Framing, Prototypes for Sustainable Agriculture, Springer, 423-438.

Lamine, C. (2015) Sustainability and resilience in agri-food systems: reconnecting agriculture, food and the environment. Sociologia Ruralis, (55 (1)), 41

Noël, Julien; Lanzi, Florence; Dogot, Thomas (2021). Les logiques de reterritorialisation ville-campagne de deux coopératives wallonnes en circuits alimentaires de proximité; Communication aux 20 èmes journées rurales